經濟論叢

第六十二卷 第六號

ダビット・ヒユームと市民社會行	澤 健	Ξ
國鐵勞働の分折	恭	彦
アーヴイン・フイッシャーの生涯 馬	場 正	雄

附 錄 本誌第六十一卷總目錄 本誌第六十二卷總目錄

京都大學經濟學會

酦

調査 局「交通勞 朷

には國家によつてその利害を直接間接に代表される總資本と賃 資本主義社會に於ては、 企業が國有になつたとしても、

於ける勞働者は資本家的企業に於ける勞働者と本質的には同一 勞働との關係が基本的に貫かれている。そしてこの國有企業に 或はそれ以下の立場におかれる。國有鐵道に於ても全く同 國有鐵道を日本資本主義の機構の中にとらえ、これ

然るに從來の國有鐵道に關する文獻の中には、 營業料だの、

らないの

様である。

を分析しようとするならば、國鐵勞働の問題は無視されてはな

うことばかりが響いてあつて、これらの國鐵のサービスが國鐵 列車粁だの、走行粁だの、貨物の噸粁だの、旅客の人粁だのい 勞働者によつてどのようになされているのかを明かにしていな

いままでの交通論者は軌道の上を走る列車ばかりを見てい

國鐵勞働の分析

これを走らせる勢働者を見なかつたと云われても仕方があ

はアメリカで多くみられるような資本家的立場よりする鐵道 るまい。國鐵がわが國有數の大企業であるにも拘らず、日本に

務の管理論すらあまり書かれていないのである。國磁勞働の問 わさなかつたと云えよう。 以來、封建的官僚側の中に深く深く埋沒して容易にその姿を現 題は、後藤新平によつて所謂「園鐵大家族主義」が確立されて ところが敗職後の國蠘の問題には、誰の眼に

枕木や車輛や其他の固定施設の復舊補修が輸送の危険状態を喰 としてわれく、に告げているのである。國鐵の危機はレールや の「國有鐵道實相報告書」も國鐵の危機をまた國鐵祭働の危機 國鐵勞働者の問題がハッキリと大きく浮び上つて來た。 あ

い止める程度に行われ得ないところから起つて來るだけでなく

ていること等にも起因していると云われている。またわれ~~ 國鐵勞働者の勞働力の再生産が不充分なこと、熟練度の低下し 第六號

三五

三五五

われ~~の眼からかくされていた國家獨占資本下の勞働者の狀一九四八年九月) これらの 資料によつてい われ~~は 今まで人四一卷一號)、「國蠍ではこうたたかつている」(科學と技術・タージュ や報告が譬かれた。「日本の大動脈・國鐵」(日本評論・敗職後國鐵勞働者の生態についてすぐれたいくつかのルポル

段階をも含めて、従來までの國鐵經營の性格が明かにされるで職時に於ける國鐵勞働の分析がなされたならば、現在の危機の演を推測することが出來るのである。現在の國鐵勞働の分析がなされたものである。もしも戰前演を推測することが出來るのである。現在の國鐵の危機はこのであつた。實際今までJも國鐵の經營に於ては資本投下の不足であつた組織的な國鐵勞働の調査分析が必要であることを感じたのつと組織的な國鐵勞働の調査分析が必要であることを感じたのつと組織的な國鐵勞働の調査分析が必要であることを感じたの

あろう。

こゝに運輸省調査局によつて公にされた「交通勞働論」(日本である。これは國鐵勞働を中心としたわが國の交通勞働の分析である。これは國鐵勞働を中心としたわが國の交通勞働の分析である。これは國鐵勞働を中心としたわが國の交通勞働の分析である。

つている。私はこの順序に從つて國鐵勞働を中心に本營の內容時間、第四章交通勞働の賃銀、第五章國鐵の勞働生產性より成章交通勞働人口、第二章交通勞働の實、第三章交通勞働の勞働生產性より成解明する鍵を提供しているとも云える。この書物の構成は第一解明する鍵を提供しているとも云える。この書物の構成は第一條に把握するには、どうしても最少限度この期間の考察は必要で後に及んでいる。現在の危機的段階にある國鐵勞働問題を正確

この曹物で取扱われる期間は主として昭和五、六年頃より職

國鐵の勞働人口

を紹介したい。

機關があるかと思えば、小渾波業の如き經營者と勞働者を兼ねとである。交通業には一方に技術的構成の高度の近代的な交通たる交通勞働者、國鐵勞働者が明確にとらえられないというこ交通勞働時に國鐵勞働の分析に於て、まづ最初の障害は對象

き高度の機械作業に從事し技術者の範疇に入れてよいような 原始的な交通業がある。前者に於いては例へば蒸氣機關士の

口のそれと比較してみると後者は昭和十九年の敗戰直後

[し、敗職後は急激していてわが産業機構の敗職による

勢働者が見られるし、 鐵勞働をおうているところの官僚的身分制である。例えば非現 のであるが、園鐵券働には更にまた別の困難が伴ら。それは園 通業に於ける事務者、技術者、勞務者の區別の不鮮明なこと自 べるように勞務者の範疇に入るべきものである。このように交 助役等々とは明確に區別さるべき性格の人造であり、 務者がいる。 に於て經理的職能に從事するような出札掛、改札掛、車掌等の 者である 工鑛業に比して交通勞働分析の困難さをまづ暗示するも また交通業がサービス業であるために、例えば現場 併し彼等は同じく事務者の中に入れられる驛長、 後者の場合は勞働者たると同時に小所有 後にも述

彼の意識からみても、 的分類が非常に困難になる。國鐵勞働の分析はまづこのような 勞働者としての職能が同一人格に混淆している場合には、 大三・二%が 三級官であつた。 勞働に從事しつゝ三級官に昇逸するものが少くない。 年には操車掛の四三・六%、信號掛の五四・四%、機關士の 勞働者ではないが、國鐵に於ては現場の このように官吏としての身分と 例えば二

肌かにすることである[°]

國鐵の勞働人口は 昭和五年二〇四、五六四人,を一〇〇とする

業官廳に於いて三級官といえば、彼が從事する職種からみても

勞働組織そのものに内在する複雜さを覺悟して行われねばなら 一つ交通勞動人口の推移を戦時、戰後について工饋業勞働人

國鐵勞働の分析

論他の交通勞働人口に比較してさえも明確な特徴を示している て急減している。だから國鐵勞働の問題は、まづ工礦勞働は勿 少、作業條件の劣點、食料不足等による勞働者の歸農等によ た原始的交通勞働は敗戰後海運の衰骸による港灣荷役勞務の 軌道勞働人口、就中國鐵勞働人口であつて、戰爭末期に急增 **勞働人口増勢の中核をなすのは近代的交通勞働の代表であ** は逆に解雇率九・六%傭入率一一・二%となつている。 %、鑛業の解雇率二七•五%、傭入率六•七%に對し、交通業で これを終戦時の勞働者異動率についてみると、昭和二十年九月 ける増加傾向を戦後も甚だしく失わないまゝに持續している。 崩壊をそのまゝ現わしているが、前者交通勞働人口は戰時 ところの戰時戰後を一貫して變わらざるその增加傾向の原因 には工業の解雇率(現在員に對する)四四•四%、傭入率二七•五 との交通

三四 昭和十九年の四四九、四四三人(二二〇) 昭和二十年、五一八、 經て太平洋戰爭の末期に近づくにつれて次第に增加率を高め、 の二〇九、四五六人(一〇二) より瀬増傾向を示し、中日戦争を と昭和六、七、八年はむしろ漸減傾向を示しているが、昭和九年

人(二五三)昭和二十一年、五七三、〇八六人(二八〇)と敗戦 三五七

第六十二卷

三五八

期に最高に達した國鐵勞働人口の 增 加 は 敗戦後も持續して 以上のような諸原因による勞働人口を國鐵がよく受入れた

これは國鐵總人員中主として現場の勞働に從 一列車将當り國鐵入員や百萬人噸籽當り人員は戰時には 業務量の増加であろうか。 見習雇員をとつてみても同様である。との増加の原 國鐵の業務量を現わす列車料、 單にそれだけではな 人順料をとつてみ 事する鐡道

ر ا

何故ならば、 因は何か、

漸増し戦後には急増しているからである。(百萬人順粁賞り人員

があつたことを物語つている。 昭和十八年三•三人、昭和十九年三•九人、昭和二十年五•五人) との事質は曖饑の勞働條件をも含む技術的諸條件に大きな變動 6づ戦時中より戦後にかけて累積的に起つている勞働人口増

れた原因は、 分の勞働力を必要としていること等である。戦後に新に附加さ と、②車輛・線路等固定設備の酷使のため、 の原因は、 (1)復員、敗職後二十年度末までに約九九、〇〇〇人 (1)勢働人口の質的低下が量の面で補われていると その保守修理に餘

二十一年度には約 六五、〇〇〇人 という勞働力が復員によつて

要員の増加、 外部より國鐵經營の中へ全く無計畫的に投げ込まれた、 力佩在と配置轉換の困難による新採用、3)勞働條件改善による ケ年二十日の有給休暇、女子の生理休暇、 即ち拘束八時間制、 週休側、 视祭日休暇年五日、 三交代制の擴張 (2)勞働

> 中の國鐵勞働の質的低下は工鑛業に於ける程大きな打撃になら 化されているという事質に起因している。特に後の事質は戰 獨占的な官營大企業であり、次に豆大な固定設備をもつて機械 向をたえず維持している理由は、 更に敗戦前後の激動期に於て急激な難動を示さずに漸増 一に國鐵が全國的規模をも

量に比例して變化じない固定的な勞働力部分(事業費總人員の 全く皮對に増加を示しているという結果になる。 三二・九%)を必要とし、その上に國職業務量は敗職後に工鑛 いという結果を産み、 生産量のような激落を示していないために**、** 反對に戰後は、固定設備の巨大さは業務 工鑛勞働人口と

なかつたところから、勞働人口の增加率は工饑業程大きくは

から國鐵勞働人員增減の特別な原因を引出そうとすることは盟 ることではない。 ようにくりかえして述べているが、 ること」を殆んど同意義に解し、 本書では國鐵の固定設備が大きいことゝ作業が機械化されて それは必ずしも作業が工職業よりも以上に機械化されて 國鐵の資産中固定資産の比率が高いことは確に事質である この點に國鐵勞働一般の特質を見出し、 これは果して本當であろう これを工鑑業と異る特色の

ŋ

よる要買増加は總員の一七・五%と算定されている。これ以外

戲道治安維持、

遊駐軍輸送等々に五萬七千人以上

年齡別構成、 ことで 般の交通勞働を背景として、 教育程度等から國鐵勞働そのものの性格が規定さ 國鐵勞働者の性別構成

働に依存する庭合の多い紡織工業の比重が高かつたためである 九•○%)これは云うまでもなく從來の産業構造の中でも女子勢 工業部門では女子勞働の比率は相當高かつた。 戦時中重工業の無激な勃興と紡織工業部門の整備縮少によ (昭和五年四

の仕方も交通業の内部では様々であつて、乘合自動車業、 後にかけて一〇%内外のところに止まつている。 併しこの安定 反して交通業に於ける女子勞働の比重は蓍しく固定的で戰前戰 和二十一年六月に再び三二・二%にまで上昇している。 つて女子勞働の比率は昭和二十年の一九・〇%にまで減少し、昭 に於ては三〇%から四〇%の相當高い比重で安定している。 これに

これは前者に於いては車掌、 の 獨占的分野が確立されているからである。 國鐵の女子勞働 後者に於ては交換手の如き女子勞

はこれ

に於ける女子劈働の增大(昭和二十年七月二四・二%)は男子 急激な缺乏に對 する 時的應急策に過ぎず、

女子勞働の進出に對して相當强い抵抗を示している。

・で固定していた。更に太平洋戦争初期までをとつても國讎は

に反し昭和十七年以前までは平均二・五%という低い比

のは、特殊な徹夜勤務、 ようとしている。 複雑な機械作業、激しい重筋勞働を これらの事狀を説明する

型は二〇一二四歳、交通型は二五一二九歳が最高で、兩者共に四 と饡業型と交通型を對比している。戰前昭和十一年には、 ぎないのである。 も出札掛、驛手、國鐵經營の自動車車掌等の限られた部面に過 伴う國鐵勞働の特殊性である。だから戰争末期女子勞働の進出 次に男子勞働者の年齢別構成、本書はこの點について工

の分散度が多く、るくではあらゆる年齢層の努力が稼動せられ 年長層へずれていながら、その先の減少が急激であることは、 得ることを物語つている。交通型でピークが工業型より五ケ年 糖局交通勞働の中核をなす國鐵勞働が高度の熟練を必要とする

少の過程は交通型の方が急激である。

魏業型では、各年齢層

○─四五歳では七一八%に落るので、最高點より年長層への減

青年層及び壯年層の比重は急激に低下する。 ては、二五十三四歳の青壯年層が五〇%を示し、 ことゝ、勞働生命の短いことゝを物語つている。 國鐵勞働に於 その前後の少

十年の統計によると、工業では少青年層が減少し壯年層が増加 工業と交通業とではその虁化の關係は逆になつている。昭和二 しているが、交通業で少青年層が増加し、 この變化は國鐵職員に 層明瞭に現われている。即ち昭 青壯年層が減少して

職爭による年齡別構成の變化はあらゆる産業部門で起つたが

三五九

三六〇

要するに國鐵の獨占的大官業たる性格から、勞働者の地

七・〇%へ、三〇歳以上が五三・二%から三四・二%へと減少し

構成についてみると、昭和五年には一九歳以下六・九%、二○る。これを國鐵の代表的職種である機關士、機關助士の年齡別來相當の年期と熟練とを娶する國鐵勞働の質的低下は明かであている。職後多少元の交通型へ戻つているが、それにしても本

うはつきり行われているのである。○蔵以上二○・七%であり、とふでは少年勞働への移行は一そ一年には一九歳以下四四•八%、二○─二九歳三四•五%、三―二九歳五七•七%、三○歳以上三五•四%であつたが、昭和二

年齢別構成と關連して勘續年限は、技術條件以外に種々なる

をは、 4つが4つ医療が引きられているのである。 初し五六・〇%、一〇年以下が三八・八%であつた。 その勤績年限の年國鐵の乘務員についてみると勤績年数一一十二〇年の比重が占的官業であるという理由によつて勤績年限が長い。 昭和十一經費條件が加つてくる。 熟練作業を必要とする以外に國鐵は獨

%こゝにも國鐵勞働組織の危機が告げられている。 一四%、一〇年以下七一%、昭和二十一年前考九%、後者七九推移を國鐵職員金體にとつてみると、昭和十九年一一十二〇年六七・二%であつた。この勸纜年敷別構成の戰時戰後に於ける ば工業に於いては、一一十二〇年は二一・八%、一〇年以下は長さは、他の何れの産業部門でも見られないものである。例え

競、轉轍、換車、保線、出札勞働について云えることである。附加される。これは乘務員は勿論であるが、非乘務員でも、信と頭靱な體力と綿密な注意力とを必要とするような技術條件が長く、平均年齢はより高くなつていた。これに更に特殊な熟練をもつ大規模の勞働組合の存在等によつて從來勤續年限はより安定、貨幣給與は低額でも厚生關係費の大きいこと、强い組織力

年勞働力が常に國鐵勞働の中心をなさざるを得ない。そして平曹年期に鑑すると軟部分が軍隊に動員されるために、未熟練少源たる少年勞働力に依存しなければならなかつた。而も彼鰶はることは生理的、肉體的に不可能であつたが故に、唯一の供給

群が動員されると、これを女子及び老年勞働力によつて補充

然るに戰爭によつて國鐵勞働の中核をなす青壯年熟練勞働者

まい。代的な機械作業に置き換えることによつて埋めるより他はある代的な機械作業に置き換えることによつて埋めるより他はある熟練を多く耍する蒸氣機關車乘務勞働の一部を電化等による近る。この國鐵勞働の缺陷は國鐵の技術的進步、例えば手工業的

均年齢、勸續年限と共に、平均熱練廰は著しく低下したのであ

四国鐵の勞働時間

時開に比して、戦時中特に延長されたという事實は見賞らな交通勞働一般の所定就業時間をとってみれば、他の工鐵勞働

多いということから一般的に説明されるだろう。 加傾向は戦後にも持續されている。これは交通勞働の中核たる 交通勞働の一ヶ月 七分である。 《軌道勞働に於いて常時投入されねばならない固定的勞働量が 延就業時間 年六月には工業 に於いては工業との差は短縮された。 而も休憩時間の比率は他の産業よりも多い。 の就 業日敷は戰時中に増加し、 一〇時間二一分に對して交通業九時間 從つて一ヶ月 而もこの増 併し

別に属する人員の平均就業時間を加重算術平均によつて算出し これを除けば、國鐵勞働の特色を示す一晝夜交代と乘務に服す る人員は全員の三〇%で、 官廳執務時間は全く一般の官廳職員の勤務と同様であるから、 特殊日勤、一晝夜交代、循環交代、三交代、乘務の七種であるが、 極めて複雑である。 戰爭末期 てみると、 國鐵の勞働時間 一一時間、 國鐵の平均就業時間の近似値は戰前一〇時間三〇分 この問題 大體主な勤務種別は官廳執務時間 終職後一〇時間乃至九時間となつて、 は、 日勤についで多い。これら六勤務種 その勤務種別が多様であるために 日勤、 何れ

である。

他の勢働によって妨げられることを當然考えねばならな

られる。普通工場勞働者の日勤勤務は勞働者の生活時間 の産業部門に於ける勞働時間よりも長いことになる。 さて本暦の分析はこゝで特に一點夜交代と飛務の勞働にむけ から

連續二四時間勞働とを同一量とみなければならない。この點 れば一査夜を一周期とするに反し、一晝夜交代は二晝夜を一周 それで両者を比較するには、 鐵券働の分析 二組 の一二時間勞働と

期とする。

蚥

まとうことを見落してはならない。 國鐵勞働者には常に農家副業や家計補充的勞働者の性格がつき 宅に於ける午睡も正常な睡眠と同質のものではない。特に後者 午睡をとつている。 併し職場に於ける深夜短時間の睡 ĸ については、 七時間三〇分―八時間である。かゝる休餐量の不足を補うた 睡眠時間は六時間―六時間四五分であり、 例にあげられた一套夜交代に服する國鐵の女子勞働者の一日 考慮して一盤夜交代に於ける職場の休養睡眠時間を自宅 加算しても、 | 靏夜勤務者は殆んど例外なしに、非番日に一―二時間 一畫夜交代制に服する、 工場勞働者のそれに比して著しく少 從つて午睡時間が農耕勞働 或はむしろそれをえらぶ 工場労働者の 150 21 既も、 そ Z.

務勞働すら農耕勞働と結びつくという事質が示されてい 完全に行われているという證據にならない。 大急にとらねばならな な勞働時間にあつては正常な生活は根本から混亂する。 機關車乘務員は時 **晝夜交代にみられる不自然な夜間勞働は一そう複雑に强化さ** 乘務勞働の一 **勞働時間の始期及び終期は著しく不規則である。** とがバランスしていても、 **循環は週休制にあつては** に機関車内で假睡し、 **勞働の一循環期を通算して休養時** それは勞働力の再 時に時間外れの 週間である。 而もこの このよう ような乘

三六

で戯道より五

三銭低く、

對工業比率は六一%

に於ける業務点の急増、この何れにしても業務量の最多の場合る。例えば一日中に於ける薬降客數の波動、及び列車の發着時れる。一般に交通サービスに對する需 嬰 には 非常に波動があ劣働密度や質働時間について國鐵勞働には大きな特色がみら

に應じ得る勞働量が常時用意されていなければならない。

<u>د</u>,

交代勤務であるが、勤務時間中質働時間の割合の少いものは二つてもまた様々である。この場合問題になつているのは一晝夜都市の電車區間、田舎の列車區間によつて種々異り、職種によに勞働密度の不平均と勞働力の不完全燃纜が生じる。これは大

(電話の学働力を削減する方法が行われている。 で間の学働力を削減する方法、餘剰労働をして他の職種(電信を間の学働力を削減する方法、餘剰労働をして他の職種(電信時間的に調整するために、日勤の人員を増加し業務量の稀薄な時間的に調整するために、日勤の人員を増加し業務量の稀薄ない。この勤務形態が勞働者

五 國鐵勞働の賃銀

戦後を適じて男子交通勞働者の賃銀は工鑛業賃銀と較

錢より六三錢低く、工業負銀の六五%に落る。遞信賃銀は昭和二%である。昭和二○年六月は三圓三五錢、交通平均三圓九八一○年には二圓○一錢で交通不均と同位にあるが工業賃銀の八い低賃銀が指摘される。鐡道の男子勞働者一月平均賃銀は昭和べて劣位にある。更に交過勞働の內部では鐡道と遞信との著しべて劣位にある。更に交過勞働の內部では鐡道と遞信との著し

手一二・七%である。要するに國鐵の職場が全國に分布してい切手二四・六%、出札收札掛二一・1%、驛手一六・○%、保線工種別に見ると機關士四○・二%、操車、連結、轉轍、信號、踏低質銀の紡織工業でも四六・一%である。更にこれを國鐵の職の。試みに工業の例をみると、高質銀の金屬工業は五二・五%い。試みに工業の例をみると、高質銀の金屬工業は五二・五%に質銀の金属工業は五二・五%に質銀の金属工業は五二・五%に変した。

%であるに對し、公營鐵軌道業(殆んど大部分は市營軌道)は中率を見ると官營鐵軌道業(この八○%は國有鐡道)は三二•○

まづ第一の要因について、昭和五年の男子有業人口の都市集

ことを暗示する。どの點からみれば、通勤パスは國鐵勞働者の村に存在し、國鐵は零細農家の過剰勞力を低質銀で雇用し得る勤者が多いという事實は、總じて國鐵勞働力の主たる給源が農都市の職場でも通勤パスが支給されるため農村からの遠距離通

るために、図鐡労働者も農村居住者が多いことは當然であり

特権というよりも、

むしろその勞力を低賃銀の温床たる農村に

低質銀を固定化し、 なぎとめる手段である。旣に述べた獨占官營企業の形態はこ 戰後の平均年齢の低下は一時的にとの

は、

生活給的要素が却つて身分別給與差を擴大する結果とな

ド型を更に顯著なものとしている。

扶養家族の少いことを意味する。

即ち國鐵給與の面に於

國鐵賃銀構成の ピラミッ

次に國鐵の代表的職種

の賃銀について、

他の交通機器

向を強化していると云えよう。

昭和 にあつた。俳し職後のインフレによつてその地位を逆轉してい 更に國鐵とこれにやゝ類似する地方鐵道を比較してみると、 一年に於ては前者の賃銀は後者の賃銀よりもむしろ上位

鐵給與の上昇率は地方鐵道に比して低いのである。 は六大府縣の地方鐡道の七一八圓八二錢より二九二圓五四錢低 く、その他の府縣の四九一圓〇一錢よりも六四圓七三錢低い。國 昭和二一年一一月の國鐵平均給與額(本給)四二六圓二八錢 殊に大都市

昭和二一年七月は七九五であるが、總員の約六○%を占める履 員級の指数は五五五に過すぎない。職後の給與體系では、 生活

ば三級官

構造によつて上級者と下級者とでは上昇率は著しく異る。例

(判任官)の昭和一一年の平均本給を一〇〇とすると

般に緩慢な上昇率をもつ國鐵給與もそれに固有の身分制的

、遷の私鐡の給與上昇率は國鐡の二倍以上に滗する。このよう

車導、

女子自動車車掌、

車庫傭員等の給與とを比較しても

な結果が現れ

. る

年齢三五・八歳に對し雇員級のそれは二一・六歳で、 均年齢が著しく低下したためである。 このような逆の現象がみられるのは、 給の比重が多くなり、 比し前者は三・三歳の低下に過ぎないが、雇員は一一・二歳 身分別給與羌は縮少する筈であるのに、 戦後二一年三級官の平均 戦争中國鐡の雇員級の平 昭和十一年

八四〇圓、

近畿日本鐵

道九五九圓

となる。

六

Ţ,

鐵の勞働生産性

低下である。

年齢の低下は即ち、

一、勤績年数の少いこと、

七錢、 俏國鐡の車掌、女子自動車車掌、 四圓二五錢を一〇〇とすると、 東京都電)のそれと比較してみると、 省線電車運轉士は六六八圓四六錢で七五・六に過ぎない。 同助土四〇九圓二五錢、 前者八二•五、 東京都電の電車運轉士給與八八 機關庫技工と東京都電の電車 國鐡の機關士七二八圓 後者四六・三であ

してみると、 計算し、 教習所費の如きはこれである。これらの經費の職員一人當りを 即ち損益勘定中の貨幣給與以外に恩給負擔金、 (職場配給、 **併し図鐵の低質銀は或程度厚生關係費でカバー** 給與額に加えたるものについて、 廉賣、 昭和二一年の上半期には國鐵八六四圓、 住宅 貸與等々) 被服費の如 國鐵と私鐵とを比較 共濟組合給與金 色 されて 東武鐵 健費及び

章は最も多くの間 本書は最後に「國幟の勞働生産性」の 題が含まれ -いるが、 問題を取上げる。 L ばらく本書の叙述に

绛六號

量)』という共通の尺度で工鑛業と國鐵の如

業の勞働生産性を比較し得るだろうか。

既にあげた國鐵勞働 き公共事業、 四

職後にかりて、平和産業では基準年 ?つてみよう。:一般に工鑛業部門の勞働生産性は中日事虁から (昭和一一年)より低下の

クまで漸増し、十九年にはやゝ低下し、敗戦後には急減するが 員の頭敷で割つたものである。との二つの指標は十八年のピ おけるこの相違を本書は次の諸點に求めている。 工鑛業部門に較べると遙かに上位にある。勞働生産性の推移に 一、國鐵では

合勞働生産性とは國鐵の業務量を示す人噸料と車輛料を勞働人

然るに國鐵の勞働生産性の變動はこれと異る。

この場

軍需産業でも太平洋戦争開始前をピークとして急

落する。

一途を辿り、

が事故の増加、乘客取扱の惡化等に現われて直に輸送最減とな を暮しく低下させずに使用し得ること、二、勞働力の質の低下 [定設備が大きくその補修が行われなくても比較的長期間能率

るとしている。この點の批評は前にも述べた。 量の急増、 らないこと、 (なる比重の固定資本を持ち機械化されているという事實があ そしてこれらの諸因の背景に國鐵が工鑛業に比して 三、職争末期に於ける海運の陸運轉移による輸送 併し基礎的な問

體何を勞働の生産性としているかということである。

の『驀産性』の固定性を説明する諸栗因は一、二、三とも國鐵 それでは最後に戰時中國鐵勢働の「生產性」を推持した基礎 對するオーバー・ロ 何等勞働の生産性を立證しては ードと國鐵勞働力の酷使を說明するも いない。

る。というのは「勞働生産性」の向上或は維持は多少とも機械 どうか。これも本書の敍述そのものが こ れ を くつがえしてい 的作業に關連のある職種には現れず、むしろそれに全然關係 的な要因としてあげられている國鐵勞働の機械化という事實は

|年四九、これに反して出札掛は一六年には一八五、二一年にはこ 統計そのものが物語つているからである。 八三、二一年には五一、信號掛のそれは昭和十六年九三、 ない職種についてみられるということを本簣に引用されてい 一〇〇とすると蒸氣機開土の「勞働生産性」は昭和一六年には 例へば昭和

當りの業務量もまた増大したということを物語るに過ぎな 標はまたそれ自體として意味をもつものであるが、 この後の場合は旅客輸送人員が激増して出札掛、 「勞働生産性」の向上などの問題ではない。 改札掛の とれらの指 「勞働生産

二二、改札掛は一六年には一〇九、二一年には一五三である。

性」という視角の下で綜括的に取扱われることは

考を要する

ういう限定をおいても**、**

75 16

「勞働者

人當りの生産量

規定するが

點になると本書は一應勞働者一人當りの生庫量

(輸送量)と

働力單位によつて表示したものである」と云つている。俳しか

[業の生産力を構成する諸要素のもつ綜合的な生産性を勞

「それは勞働力そのものゝ眞質の生産性ではなく、